

# LOS COMANCHES

## Y EL DIALECTO CAHUILLO DE LA BAJA CALIFORNIA.

ESTUDIO ETNO-FILOLÓGICO COLECCIONADO POR EL DR. N. LEÓN.

Nuestros vecinos del Norte, con los cuantiosos elementos oficiales y particulares de que disponen, principalmente en la «Oficina de Etnología Americana» (Bureau of American Ethnology), han hecho importantes investigaciones referentes á los *Comanches*, que en no corto número existieron y existen en sus *reservaciones*.

Mi intento al ocuparme de ellos ha sido dar á conocer dos muy interesantes documentos inéditos, existente el uno en la biblioteca de nuestro Museo Nacional, y otro á mí comunicado por mi colega y amigo el Sr. Dr. D. Antonio Peñafiel, director de la Sección de Estadística del Ministerio de Fomento.

Es el primero unas notas autógrafas del Sr. Lic. D. José Fernando Ramírez, insertas bajo el núm. 7 en el tomo II de sus «Opúsculos históricos;» y el segundo un vocabulario del dialecto llamado Cahuillo que se habla todavía en el Distrito Norte del Territorio de la Baja California, Ensenada de Todos Santos.

Aunque en autores de no reciente fecha se habla del Cahuillo, creo que el que ahora publico con este nombre es bastante diferente de aquél, y su conocimiento servirá para los estudios de filología comparada.

Complemento á todo lo indicado será una bibliografía *Comanche*, lo más completa posible.